

**MICHEL** (*François-Léopold*), Secrétaire du haut-commissaire royal Cabra (Gand, 15.3.1885 — Uccle, 19.12.1932).

Admis en qualité de commis à l'État Indépendant du Congo, il partit pour la première fois le 1<sup>er</sup> mai 1891 ; il était chargé d'une mission spéciale dans le Haut-Congo qui consistait dans la réunion de la documentation utile pour faire valoir l'œuvre congolaise à l'Exposition universelle d'Anvers de 1894. Il rentra en avril 1894, repartit encore la même année avec une mission identique en vue de l'exposition coloniale de Tervuren de 1897. Il avait à ce moment le grade de sous-intendant de 3<sup>e</sup> classe. Son 3<sup>me</sup> départ date d'avril 1898 ; il allait accompagner Charles Lemaire en qualité d'adjoint dans une expédition scientifique au Katanga, mission au sein de laquelle Michel fut chargé spécialement des travaux de topographie et des recherches ethnographiques. Le départ se fit à destination de la côte orientale d'Afrique ; on atteignit Karonga le 5 juillet, Moliro le 3 août, et Mpweto fin septembre. Au cours des explorations au sud du lac Moero, Michel parcourut le territoire de la Kabesa ; il collabora au déplacement à Lukafu du poste de Lofoi commandé par Verdick (mars 1899). Michel accompagna l'expédition dans l'exploration du Kasai et atteignit avec elle le lac Dilolo en septembre 1899. Le retour se fit par Mpweto, le Maniema et la descente du fleuve. Michel rentra avec l'expédition Lemaire à Bruxelles en septembre 1900. Il repartit en juillet 1901 en qualité d'adjoint au commandant Cabra, haut-commissaire royal, chargé de la délimitation des frontières du Congo et de l'Angola. Au cours des travaux, Michel reconnut l'entre-Inkisi-Kwango et, rentré en novembre 1902, contribua en Europe à la publication des rapports de la mission.

A partir de mai 1903, il reprenait le départ avec le commandant Cabra pour un nouveau voyage au Congo en vue de la délimitation de la frontière entre le Congo belge et le Congo français (région du Shiloango). Le retour au pays se fit en octobre.

En avril 1905, le commandant Cabra était chargé d'une mission d'inspection dans l'est du pays (région du Tanganika et du lac Albert-Edouard). Il s'attacha Michel comme secrétaire. Ils rentrèrent en mai 1908.

Désormais Michel allait faire partie, et pendant douze ans, du personnel scientifique du Musée du Congo belge à Tervuren. Il s'intéressa de façon active et désintéressée, aux œuvres coloniales de Belgique, telles l'Entr'Aide coloniale et l'Association pour le Perfectionnement du Matériel colonial.

Michel avait été pour Lemaire et Cabra un collaborateur de premier ordre ; ses deux chefs firent de lui le plus vif éloge.

A sa mort, il était chevalier des Ordres de Léopold et de la Couronne, officier de l'Ordre royal du Lion, titulaire de l'Étoile de service à cinq raies, de la Croix civique et de la Médaille des Vétérans coloniaux.

16 septembre 1952.  
M. Coosemans.

*Mouv. géog.*, 1898, p. 191. — *L'Horizon*, 27 juin 1925. — *Tribune cong.*, 15 déc. 1932, p. 2. — H. Depester, *Les pionniers belges au Congo*, Tamines, 1927, p. 124. — *Expansion coloniale*, 10 oct. 1931. — *Belgique active*, 1931, p. 248. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*. — *A nos Héros col. morts pour la civil.*, pp. 230, 231.